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 مستخلصال
 تشكل تيوال مصر، في الطاقة قطاع في والتشريعية المؤسسية الاختلالات دراسة إلى يهدف هذا البحث

 هذه ثلم لعلاج وسائل اقتراحمع  لطاقة،ل ستراتيجيةلاا هدافالأ تحقيق تواجه التي التحديات أهم أحد
نظرية فيما والعلاقة ال ،الطاقة قطاع إدارة في والتشريعي المؤسسي البعد أهمية تناولتم حيث  .الاختلالات
 في التشريعيةو  المؤسسية البيئة أهمية، وكذلك البعد المؤسسي والتشريعي لإدارة قطاع الطاقة :بين كل من

 قطاع يف والتشريعي المؤسسي الاختلال مظاهرأهم كما تم رصد . المطبقة الاقتصادية السياسات ةعليفا
تتعلق بعجز المعروض من مصادر الطاقة عن  وما ترتب على ذلك من آثار سلبية في مصر الطاقة

والذي  ،من الزيت الخام والغاز الطبيعي نتاجالوفاء باحتياجات الطلب المحلى، وخاصة في ظل تراجع الإ
  . خلال فترة الدراسة في المتوسط من إجمالي إنتاج الطاقة الأولية %95.5يشكل نحو 

التي و  ر،في مص الطاقة قطاع في والتشريعي المؤسسي الاختلال معالجة سبل البحث باقتراح اختتُِم  و 
نشاء و  ،الطاقة لقطاع الحالى والتشريعي المؤسسي الهيكل مراجعة تتضمن  الطاقة ئونلش تنظيمي جهازا 

 ،والتنسيق فيما بين الكيانات الرئيسية المسئولة عن قطاع الطاقة السوق لضبط رادعة آلية وضع نالضم
 سبل م اقتراح. كما تعلى التكاليف الحقيقية بناء   المحلية الأسعار وتحديد لطاقةل العالمية سعارالأ متابعةو 

ما مع التركيز على الربط في ،إصلاح دعم الطاقة من خلال الاستفادة من التجارب الدولية في هذا الشأن
آلية تأخذ كافة العوامل ذات الصلة في الاعتبار، مع  بواسطةبين تكاليف المنتجات والأسعار النهائية 

 مراجعتها بشكل دوري. 

لم تكن تتسم بقدر كبير من السرعة أو  في مصر أن عملية إصلاح قطاع الطاقةحث إلى ويخلص الب
ن حققت بعض النجاحات، فلا يزال هناك الكثير وخاصة في إطار عزم مصر  السهولة في التنفيذ، وا 

عد يإحداث نوع من التغيير المؤسسي . وهذا يرجع بشكل كبير إلى أن ز إقليمي للطاقةمرك إلىالتحول 
  .يةجتماعلاواقتصادية الاسياسية و المؤثرات العديد من التتداخل فيها  ،عملية معقدة تحدث ببطء

:تاحيةلمفالكلمات ا  

 .دعم الطاقة -مرفق تنظيم الطاقة  –القطاع الخاص –تشريعات  –طاقة  –مؤسسات 
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Abstract 

This research aims to study the institutional and legislative imbalances in the 

energy sector in Egypt, which constitute one of the most important challenges 

facing the achievement of the strategic objectives of energy, and propose ways 

to remedy such imbalances. The research addresses the importance of the 

institutional and legislative dimension in the management of the energy sector, 

and the theoretical relationship between the institutional and legislative 

dimension of energy sector management, as well as the importance of the 

institutional and legislative environment in the effectiveness of applied economic 

policies. In addition, it concentrates on the most important aspects of the 

institutional and legislative imbalance in the energy sector in Egypt and its 

effects. Especially the consequent negative effects related to the inability of 

supply of energy resources to meet the domestic demand, especially with the 

decline in production of crude oil and natural gas, which constitutes about 95.5% 

of the total primary energy production during the study period. 

The research concluded by proposing ways to address the institutional and 

legislative imbalance in the energy sector in Egypt through reviewing the current 

energy sector’s institutional and legislative structure. Moreover, establishing an 

energy regulatory body to ensure a deterrent mechanism that controls the market 

and achieve coordination among the main entities responsible for the energy 

sector, set domestic prices based on real costs. Also proposing Ways of 

reforming energy subsidy, by taking advantage of international experiences in 

this regard, with a focus on linking the costs of products and final prices with a 

mechanism that considers all relevant factors, with periodic review. 

The research concludes that the process of reforming the energy sector in Egypt 

had not been very quick or easy to implement, and if it had achieved some 

successes, there is still a lot, especially in the framework of Egypt's determination 

to become a regional energy hub. Moreover, this is largely due to the fact that 

the institutional change is a complex process that occurs slowly, involving many 

political, economic and social influences. 

Key words: 

Institutions - Energy - Legislation - Private Sector - Energy Regulator - Energy 

Subsidy. 
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 الشكر والتقدير

تعالى وأحمده، فهو المنعم والمتفضل قبل كل شيء، أشكره أن حقق لي ما أصبو إليه في  اللهأشكر 
الاقتصاد  أستاذ-كمالنيفين  /ةالدكتور  ةللأستاذ والتقدير الشكر بعظيم وأتقدم، استكمال درجة الماجستير

 في جهدا   ألت لم حيث ،اتعاونه حسن على القومي التخطيط معهدب بمركز العلاقات الاقتصادية الدولية
 الأثر برأك لها كان واستفسارات مؤلفات من إليه احتجت بما نيتأمد ، كماعملي أثناء وتوجيهي إرشادي

 ميزان في ما تقدمه يجعل نوأ الجزاء خير هايجزي نأ الله سألوأ ،وجه أكمل على الدراسة هذه إنجاز في
 .هاحسنات

 بمركز لاقتصادا أستاذ- العينين أبو إبراهيم سهير ة /الدكتور ، الكرام المناقشة لجنة أعضاء أساتذتي وأشكر
أستاذ  يالمول عبدعلى  أحمد هسمي /الدكتورة ، و القومي التخطيط بمعهدالاقتصادية الكلية  السياسات
دارة التجارة كليةب الاقتصاد لى تعليقاتهم ، وعةالرسال هذه بمناقشة تفضلهما على، جامعة حلوان- الأعمال وا 

  .البناءة والتي ساهمت في إثراء الرسالة

لها كبير  والتي كان والفعالة الإيجابية مساندتهم علىلكل رؤسائي في العمل  الخاص بالشكر توجهكما أ
 في ونتعاو  دعم من قدموه لما المعهد إدارة قائمين علىال جميع، وكذلك إلى الأثر في إنهاء هذه الرسالة

  التي تم التعرض لها. الإدارية الصعوبات كل تذليل
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